
جمال عبد الرحيم فى »                    «:  هشام يونس فى لقاء ساخن مع كتاب ومحررى »                    «: 

النقابة تتعرض لأشد حملة فى تاريخها وقتل الصحافة الورقية مقصود

الصحفيين  نقابة  أن  عبدالرحيم  جمال 
حملة  لأش��د  وتتعرض  مزريا  وضعا  تعيش 
فى تاريخها منذ إنشائها عام 1941 مؤكدا 
أن هذا يستلزم روحا جديدة وحضورا للجمعية العمومية 
الماضى  الأرب��ع��اء  للمشهد،  زي���ارة  ف��ى  وذل���ك   ، للنقابة 
من  وعشرات  الصحيفة  كتاب  من  ع��ددا  فيها  إلتقى   ،

محرريها.
وقال عبدالرحيم الذى شغل فى السابق منصب وكيل 
إن   ، بها  لجان  عدة  ورئاسة  العام  وسكرتيرها  النقابة 
هناك مجموعة من النقاط المهمة التى يجب أن نتحدث 
الحديث  الترشيحات  ب��داي��ة  منذ  ألاح��ظ  فأنا   ، فيها 
أق��ول أن  البداية  ، وأن��ا من  ال��ذى يركز على الخدمات 
النقابة مهنة فى المقام الأول ، ثم تأتى بعدها الخدمات 
 ، ، وأضيف أن الخدمات يحصل عليها المجلس القوى 

فيجب أن يكون تركيزنا الأساسى على النقابة والمهنة .
وأضاف جمال عبدالرحيم : »أنا موجود فى النقابة 
من 2007 وحتى 2021 وتشرفت أن أكون سكرتير عام 
ورئيس  للتسويات  النقابة  ووكيل  النقابة  ووكيل  النقابة 
لجان التشريعات والنشاط والتدريب وعضوا فى لجنة 
القيد. حفظت كل شيء فى النقابة حتى كمقر ، وفيما 
يتعلق بالمشاكل الخارجية مع الصحف تدخلت فيها ، ولم 
تكن هناك صحيفة بها مشكلة إلا وعرفتها ، وأصبحت 
ملما بكل مشاكل المهنة وكل مشاكل النقابة ، نحن لسنا 
نقابة عمالية حتى يكون كل تركيزنا على الخدمات رغم 
 ، الدستور  بحكم  مهنية  نقابة  وإنم��ا  الشديدة  أهميتها 
ومن ير وضع النقابة الحالى يفضل أن ينام جائعا ولا 

يمس أحد كرامته أو يهينه.
لأشد  نتعرض  نحن   « ق��ائ��ا:  عبدالرحيم  وأوض���ح 
حملة ف��ى ت��اري��خ ال��ن��ق��اب��ة م��ن��ذ إن��ش��ائ��ه��ا وح��ت��ى الآن ، 
بالمرة،  مقبول  غير  النقابة  فى  الماضية  الفترة  ماحدث 
فلم يحدث أبدا أن عقد مجلس النقابة 5 اجتماعات أو 
6 اجتماعات فى سنتين ، ولم يحدث أن مر أكثر من 30 

ينص  النقابة  فقانون  للمجلس،  اجتماع  دون عقد  يوما 
، وحينما لاينعقد  على عقد اجتماع شهرى على الأقل 
يعنى هذا عدم احترام لقانون نقابة الصحفيين، وإذا لم 
أحترم قانونى الخاص ، كيف يحترمنا الآخرون؟ فنقيب 
فى  يسير  أن  العام لايستطيع  السكرتير  أو  الصحفيين 
 ، الم��رور  لقانون  احتراما  كيلومترا   121 بسرعة  طريق 
للتأديب،  الإح��ال��ة  النقابة  قانون  اح��ت��رام  ع��دم  وعقوبة 
لا  أصبح  الماضية  الفترة  فى  الصحفيين  نقابة  ووض��ع 

يسر عدوا ولا حبيبا«.
وعما يمكن أن يقدم للنقابة؟ قال جمال عبدالرحيم : 

»سأتحدث فى نقاط موجزة:
 ، عملها  أس��اس  وه��ى  للنقابة،  التشريعية  البيئة   -
نص  فهناك   ، المعلومات  ت��داول  حرية  ..ق��ان��ون  منهارة 
فى دستور 2014 يلزم الدولة بسرعة إصداره ، وحتى 
إن قال أحد أنه لا يخصنا وإنما يخص المواطن ، نحن 
ن��ري��ده دف��اع��ا ع��ن الم��واط��ن وم���ن أج���ل زم��ائ��ن��ا ال��ذي��ن 
لنا  قانون مهم جدا  وهو   ، الشارع  فى  بعملهم  يقومون 
وللمواطن. أيضا القانون 180 لسنة 2018 يوجد نص به 
يلزم المجلس الأعلى لتنظيم الإعام بوضع لائحة لأجور 
الصحفيين فى كافة المؤسسات الصحفية ، ثالثا هناك 
نص صريح فى الدستور يلغى الحبس فى كافة قضايا 
والتمييز بين  العنف  التحريض على  النشر عدا جرائم 
المواطنين والطعن فى الأعراض وقاتلنا من أجل أن يكون 
يتم  لكى  قانونا  يحتاج  النص  هذا   . بالدستور  موجودا 
تفعيله الصياغة والعبارات .. لدينا فى قانون العقوبات 
أكثر من 70 مادة لا تزال تحبس الصحفيين ، إذن لكى 
من  النصوص  هذه  إزال��ة  يجب  الدستورى  النص  أفعل 
قانون العقوبات . رابعا : قانون النقابة ايضا وهو قانون 
جيد وضع فى عهد نقيب النقباء كامل زهيرى وصاح 
 ، ي��دن��ا مرتعشة  ول��ك��ن   ، وب��ه مكتسبات  ال��دي��ن ح��اف��ظ 
إليه مواد كما حدث  القانون فتضاف  نعدل  أن  نخشى 
فى القانون 180 ، هذا قانون نقابتنا ينبغى أن يعدل ولا 
بد أن نقاتل لتعديله لأن فيه نصوصا تقادمت تتحدث 
عن وزارة الإرشاد ، وحل ممثل من مجلس الدولة محل 
ممثل وزارة الإرش��اد فى القانون 96 لسنة 1996 حتى 

 96 القانون  من  كاما  بابا  ليحذف   180 القانون  ج��اء 
التحقيق  فى  مانفعله  كل  وأصبح  النقابة  لقانون  فعدنا 

والتأديب غير قانوني«.
من  التصويت  نزع  مسألة  عبدالرحيم  جمال  وتناول 
أصحاب المعاشات بما يمثلون من مخزن خبرة ، والقيد 
الذى يحتاج لهيئة استشارية من شيوخ المهنة على شاكلة 
بحيث  الفنى  الأم��ر  ه��ذا  لتولى  العزبى  محمد  الأستاذ 
أن  على  الج��دد  المنضمين  الهيئة صاحية  ه��ذه  تح��دد 
هناك  فطالما   ، إداري���ا  الحالية  القيد  لجنة  دور  يكون 
انتخابات تكون هناك مجامات فى القيد إذا ظل على 

هذا النحو.
وأضاف عبدالرحيم: »عدد أعضاء المجلس أيضا لابد 
أن يزيد ، ففى اول جمعية عمومية للصحفيين عقدت 
فى ديسمبر 1941 كان عددها 120 صحفيا حضر منها 
110 أعضاء لاختيار مجلس من 12 عضوا ونقيبا ، فهل 
يعقل أن 12 ونقيبا يخدمون على 120 صحفيا ونفس 
العدد يخدم على 12 ألف صحفى ، لابد من زيادة عدد 
أعضاء المجلس على أن يضم 2 من المعاشات ليتحدثوا 

باسمهم ، واستحداث لجان جديدة.
الجزئية الأخيرة التى تحدث فيها جمال عبدالرحيم 
خاصة بالمهنة ، فقال »تركت الصحافة الورقية وعمرها 
أكثر من 200 سنة تركوها تنهار بشكل مقصود والسبب 
عدم وجود هامش حرية ، هل يعقل أن يكون مانشيت 
الاتصالات  ث��ورة  أن  وليس صحيحا   ، موحدا  الصحف 
تصدر  فهناك صحيفة   ، السبب  هى  التواصل  ومواقع 
فى جزر القمر توزع 300 ألف نسخة فى دولة تعدادها 
محمد  الأس��ت��اذ  سألت   2012 وف��ى   ، نسمة  مايين   7
فقال   ، الورقية  الصحافة  مستقبل  عن  هيكل  حسنين 
على الصحافة الورقية إذا أرادت أن تستمر ، أن تصل 
إلى ماوراء الكاميرا ، ومعنى العبارة مفهوم هو البحث 
فيما وراء الخبر . لابد من الابتكار فى الصحافة الورقية 
التى  المساء  نغلق  أن  معقول  هل   ، تم��وت  تركها  وع��دم 
تصدر منذ عام 1956 ، إصدار الصحف فى الدستور 
يؤسس  من  إل��زام  عن  يتحدث  القانون  بينما  بالإخطار 
صحيفة يومية بدفع 6 مايين جنيه ، هل هذا معقول؟ 
الوضع صعب  والنقابة لأن  المهنة  أن نحافظ على  لابد 

جدا«.
وأوضح وكيل النقابة السابق أن مشروع العاج يحتاج 
بإلغاء  ومفاجأتهم  ال��زم��اء  إح��راج  لعدم   ، تطوير  إل��ى 
الأطباء التعاقد مع النقابة؟ وتعيين جهاز إدارى مستقل 
للنقابة ومدير إدارى يقوم بدوره الصحيح دون أن ينشغل 
بمهام أخرى لاعاقة لها بدوره. كما أكد ضرورة وجود 
تهميش  يتم  أن  معقولا  »فليس   ، المجلس  ف��ى  ت���وازن 
واستبعاد أربعة من أعضاء المجلس على مدى سنتين«. 
للدولة  مملوكة  القومية  الصحفية  المؤسسات  أن  كما 
أن  لمجرد  بها  التعيين  وق��ف  يصح  ولا  للحكومة  وليس 
رئيس الوزراء أصدر قرارا بوقف التعيينات فى الجهاز 

الحكومي.
بين  »التفريق  من  استياءه  عبدالرحيم  جمال  وأب��دى 
م��ع��ارض وه��ذا مرشح  المرشحين على أس��اس أن ه��ذا 
بين  ف��رق  وهناك   ، نفسها  الدولة  نحن  بينما   ، الدولة 
الدولة والحكومة، لو ركزنا على المهنة ستصل الخدمات 

إلينا دون طلب، طالما أن هناك مجلس قوي«.

أكد
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التركيز الأساسى يجب أن ينصب على إحياء النقابة والمهنة ثم تأتى بعد ذلك الخدمات النقابة أصبحت سلما لتولى المناصب والقيد شهد جرائم يجب أن يحاسب مرتكبوها

 من يدعى أنه مرشح الدولة يبتزنا لكى ينجح وأدعو الجمعية العمومية إلى رفض الميزانية  المجلس الحالى ضرب بقانون النقابة عرض الحائط وخالف النص على ضرورة اجتماع مجلس النقابة شهريا

البيئة التشريعية للنقابة منهارة ونحتاج قانون تداول 
المعلومات وتفعيل نص الدستور بإلغاء الحبس فى قضايا النشر 

أعده للنشر: هيباتيا موسى

ما في الجبة أحد / تفنى الناس .. أسماء الناس / و يفنى الوسواس 
الخناس / يبقى لوابا بالجبة وجه الغيب الصمد / كيف رأيت الموت؟ / 

كبشا أملح يذبح, لكني حين دنوت / لم أرَ موتا / كانت أصوات من ياقوت 
طاهر رياض – شاعر أردني معاصرتهوي في العتمة الحدث

عون القرب من الدولة يهدرون معناها من يدَّ

استضافت فى ساخن  لقاء 
المشهد ، الأربعاء الماضى، 
النقابة  مجلس  عضو  يونس  هشام 
التجديد  ان��ت��خ��اب��ات  ف��ى  والم��رش��ح 
ال��ن��ص��ف��ى ال��ت��ى تج���رى 17 م��ارس 
عدد  بحضور  اللقاء  تم   ، الج���ارى 
من  وع��ش��رات  الصحيفة  كتاب  من 

محرريها.
وبدأ هشام يونس بالقول: »سئلت 
تخوضون  لم��اذا  كامل  ومحمود  أن��ا 
الان��ت��خ��اب��ات؟ وأج��ب��ت أن��ه ل��م تكن 
ه���ن���اك م��ح��اص��ص��ة ف����ى ال��ن��ق��اب��ة 
الجميع  من  أرادت  مجموعة  وإنم��ا 
يتم  أن  أو  ركابهم  ف��ى  يسيروا  أن 
تشويههم ، الوضع باختصار شديد 
ي��ت��رش��ح��ون  ال���زم���اء أص��ب��ح��وا  أن 
سلم  مجرد  باعتبارها  النقابة  فى 

للحصول على مناصب«.
تساهل  ال��ن��ار على  ه��ش��ام  وف��ت��ح 
لج��ن��ة ال��ق��ي��د ف���ى ال��ن��ق��اب��ة ق��ائ��ا: 
»ب����دون ح��س��اس��ي��ة تج���اه م��ن��اف��س ، 
ف���إن م��وض��وع ال��ق��ي��د ارت��ك��ب��ت فيه 
الجميع  يعرفها  ومخالفات  جرائم 
ويجب أن يحاسب مرتكبوها عليها، 
بتطبيق  مطالبتين  مذكرتين  قدمت 
القانون ورفضتهما أغلبية المجلس. 
الأولى تطالب بإحالة رئيس تحرير 
لزوجته  أرشيفا  قدم  لأنه  للتحقيق 
نت  وال��ع��رب��ي��ة   bbc م���ن  م��ن��ق��ولا 
ن��ت ، وأع��ض��اء المجلس  والج��زي��رة 
ال��ذي��ن ي��ت��ح��دث��ون ع��ن ن��ق��اب��ة قوية 
واف���ق���وا ، ورف����ض م��ح��م��ود ك��ام��ل 
ب��در،  وع��م��رو  عبدالرحيم  وج��م��ال 
وأنا هنا أتحدث عن حالات حدثت 
القيد،  بلجنة  ع��ض��وا  كنت  عندما 
وبسبب عضويتى فى اللجنة أوقفوا 
ع��ق��د لج��ن��ة تح��ت ال��ت��م��ري��ن ، فقد 
ف��ى 2013  ل��ى تج��رب��ة معها  ك��ان��ت 
وك��ن��ت أح��ص��ل إج���ازة م��ن الأه���رام 
المتقدمين  أرشيف  تسليمى  وأطلب 
قبلها بشهر لفرزه كاما واستخراج 
كل  ع��ن  تقرير  وكتابة  منه  المنقول 
كنا  الم��ت��ق��دم  ي��أت��ى  وحينما  م��ت��ق��دم 
نعرف عنه كل شيء بما ذلك مؤهله 
وس��ن��وات  وس��ن��ة تخرجه  ال��دراس��ى 
المتقدم  ف��ي��دخ��ل  الآن  أم��ا   ، عمله 
والتحيات،  الابتسامات  توزيع  ويتم 
 ، وينصرف  تمام  شيء  كل  ويصبح 
ومن  عليه  التوصية  تتم  من  ويقبل 
ت��دخ��ل م��ن أج��ل��ه أن����اس، ه���ذا هو 
الحال القميء .. اناس دخلوا بدون 
أرش��ي��ف وه��ن��اك م��ن دف��ع��وا أم��والا 
والجميع يعرف ، قلنا هذا الكام. 
هذه اللجنة التى لايجيد واحد فيها 

بتأجيل  ق��ام��ت  الإنج��ل��ي��زي��ة  ال��ل��غ��ة 
والأسوشيتد  رويترز  من  متقدمين 
ب���رس وال��وك��ال��ة ال��ف��رن��س��ي��ة ، وف��ى 
أج���ل���وا صحفية  الأخ���ي���رة  ال��ل��ج��ن��ة 

تجيد 3 لغات “.
تقسيم  ي���ون���س  ه���ش���ام  وت����ن����اول 
ومعارضين  مؤيدين  بين  المرشحين 
مقربون  أنهم  يقولون  “من  ف��ق��ال: 
م��ن ال��دول��ة ي��ه��درون معنى ال��دول��ة 
لأربع  ظللت  فقد   ، يحترمونها  ولا 
سنوات أحاول دون جدوى الحصول 
ع���ل���ى ت���ق���ري���ر الج����ه����از الم����رك����زى 
وح��ين   ، ال��ن��ق��اب��ة  ع��ن  للمحاسبات 
رفضت الميزانية فى أول سنة خال 
ال��دورة تسببت فى أن ترفض  هذه 
الميزانية لأول مرة طوال 80 عاما ، 
الرئيس  وقعه  الذى  النقابة  وقانون 
عام  سبتمبر   18 ف��ى  عبدالناصر 
فالمشرع   ، رومانسيا  ك��ان   ،  1970
مخالفات  ارت��ك��اب  يتصور  يكن  ل��م 
م��ال��ي��ة ت��ب��رر رف���ض الم��ي��زان��ي��ة، فلم 
رفضها.  فيها  أى حالة يمكن  يضع 
وفضحا  معنوية  مسألة  فأصبحت 
ومن  فقط،  المخالفات  ارتكبوا  لمن 
أى  إلح���اق  يتم  أن  العبثى  ال��وض��ع 

أحد بالنقابة”.
وأضاف يونس “من يتحدثون عن 
ال��ق��رب م��ن ال��دول��ة ج���اءوا ف��ى أول 
والأساتذة  أنا  قدمت  حين  اجتماع 
م���ح���م���ود ك����ام����ل وم���ح���م���د س��ع��د 
الفتوى  ومحمد خراجة فتوى قسم 
)ال��ت��ى  ال��دول��ة  وال��ت��ش��ري��ع بمجلس 
لاتجيز الجمع بين المناصب( وقالوا 
الفتوى لاتخصنا وكأن من  أن هذه 

أجاء  مستشارين  ليسوا  أصدرها 
، وداس��وا عليها  الدولة  فى مجلس 
من أجل مصالحهم ، فهل المطلوب 
أن نصمت ونمشى معهم فى الركاب 
بينما  للدولة؟  المقربين  لنحسب من 
رئ���ي���س الج���م���ه���وري���ة ي��ت��ح��دث عن 
فوق  أح��د  لا  وأن  الفساد  أن��ه ضد 
القانون وهناك وزير ومحافظ تمت 
برئيس  آت��ن��ى   . ل��ل��ق��ض��اء  إح��ال��ت��ه��م 
تح��ري��ر ع���رض ع��ل��ي��ه م��وض��وع عن 
الفاسد  مستوى  كان  مهما  الفساد 
وس���م���ح ب���ن���ش���ره؟ وأدع����وه����م إل���ى 
وقوانين  ومواثيق  بآليات  الال��ت��زام 
هذه الدولة . فقد كنا نصلى ركعتين 
المجلس  يجتمع  حتى  حاجة  قضاء 
على  قايضوا  المجلس  أع��ض��اء  لأن 
أنهم  والمصيبة  بمناصب،  النقابة 
ويقولون  الم��ن��اص��ب  على  يحصلون 

هل من مزيد؟”
وأشار هشام يونس أن “السفيرة 
م��ش��ي��رة خ���ط���اب رئ��ي��س��ة الم��ج��ل��س 
 4 دعتنا  الإن��س��ان  لحقوق  القومى 
الأخيرة  السنة  خ��ال  م��رات   5 أو 
)أن�����ا والأس�����ات�����ذة خ���ال���د ال��ب��ل��ش��ى 
ومحمد  كامل  ومحمود  بدر  وعمرو 
س���ع���د ع���ب���دالح���ف���ي���ظ وال���دك���ت���ور 
أمانى  وال��دك��ت��ورة  الشوبكى  عمرو 
لنتناقش  ع��م��ر(  وس��م��ي��ر  ال��ط��وي��ل 
فيها  بم��ا  الصحافة  مشاكل  ح��ول 
م���ش���اك���ل الم����ؤس����س����ات وال��ص��ح��ف 
دون  نتحدث  أن  وطلبوا   ، الخاصة 
أجهزة  من  أن��اس  فى حضور  قيود 
بعضها سيادي، وتحدثنا عن الأمن 
.. هذه  ال��ق��وم��ي، ه��ذه دول��ة أيضا 

كل  تعرف  الرشيدة  العاقلة  الدولة 
أرادت  مجموعة  واخ��ت��ارت  ش���يء، 
نظر  وج��ه��ات  م��ن  لديهم  م��ا  سماع 
أو يطبل  وليس من يصفق  حقيقية 
لنا  مصلحة  لا  النهاية  فى  ونحن   ،
نزيف  أو  كاذبا  كاما  نقول  أن  فى 

وعيا”.
ي��ون��س : “لن أق��ول أنا  وأض���اف 
حاسبونى  ولكن  أفعل  أن  أستطيع 
ع��م��ا ف��ع��ل��ت، ف��الم��ي��زان��ي��ة ال��ت��ى بها 
موظفون يحصل بعضهم على 100 
ألف جنيه سنويا غير مرتباتهم، ولا 
وان��ص��راف  ح��ض��ور  م��ج��رد  يوقعون 
سبعة  حكمها  فى  وم��ا  فالمرتبات   ،
وحدها  والمرتبات   ، ونصفا  مايين 
نفهم  جنيه،  أل��ف  و200  مايين   4
على  يحصل  البعض  أن  ذل��ك  م��ن 
ضعف مرتبه ، لأن المكافآت ليست 
مجموعة  على  ت��وزع  ب��ل   ، للجميع 
ح��اك��م��ة م��ن��ه��ا الم��وظ��ف��ون ، وب��ع��ض 
أعلى  دخ��ول  على  يحصلون  ه��ؤلاء 
أن  والسبب   ، التحرير  رؤس��اء  من 
الم��ج��ل��س ل��ي��س م���وج���ودا ، وه��ن��اك 
ك��ان ظ��ه��وره��م فى  أع��ض��اء مجلس 
ال��ن��ق��اب��ة ي��ع��ت��ب��ر ح��دث��ا ، ت��خ��ي��ل أن 
 6 س��وى  النقابة  يدخل  لم  أحدهم 

مرات خال العامين الماضيين”.
لم  “النقابة  ق��ائ��ا:  واس��ت��ط��رد 
فى  ولا  الإس��ك��ان  ف��ى  شيئا  تطلب 
النقل ، ولا يصح أن يقايضنا أحد 
تقطع  قد  أنها  ويردد  البدل  بزيادة 
، معنى ذلك أنه يحصل على رشوة 
أكثر  ليست من حقنا، مع أن حقنا 
الضئيل  الم��ب��ل��غ  وه����ذا   ، ه���ذا  م���ن 
يعد  لا  ال��دخ��ول  ل��زي��ادات  بالنسبة 
ش��ي��ئ��ا، ف��ال��رئ��ي��س ن��ف��س��ه أك����د أن 
جنيه  آلاف   10 عن  دخله  يقل  من 
لا  الناس  ب��ه.  يعيش  أن  لايستطيع 
يفهمون معنى الدولة ولا يحترمونها 
ويتحدث عن أنه مرشح الدولة لكى 
العمومية  الجمعية  وه��ذه   . ينجح 
الكلمة  وقد طلبت  للحساب  فرصة 
ورفض الأستاذ ضياء رشوان قائا 
مرشح  لأى  الكلمة  يعطى  ل��ن  أن��ه 
، وأح��م��ل��ك��م الأم���ان���ة ل��رف��ض ه��ذه 
قبل  للجمعية  وأش���رح   ، الم��ي��زان��ي��ة 
ان��ع��ق��اده��ا أس��ب��اب��ى وادع���وه���ا إل��ى 

اتخاذ إجراء”.
هو  أس��وأ شيء  إن  بالقول  وختم 
نموذج  إلى  الجدد  الفاسدين  تطلع 
الفاسدين القدامى بشكل واضح. 

محمد الجارحى فى لقاء بكتاب ومحررى »               «
الاختيار الأمثل مجلس يستطيع الدفاع عن المهنة

الم��رش��ح التقى  الج��ارح��ى  محمد 
ل���ع���ض���وي���ة م���ج���ل���س ن���ق���اب���ة 
الماضى  الأرب��ع��اء  الصحفيين 
ب��ع��ش��رات م��ن ك��ت��اب وم��ح��ررى الم��ش��ه��د، خال 
بحماس  الجارحى  ويحظى  للصحيفة.  زيارته 
تصميمه  يدهشهم  ال��ذي��ن  ال��زم��اء  م��ن  كبير 
تبنيه  فى  اتضح  وال��ذى  الإنج��از  على  وق��درت��ه 

لمشروع مستشفى 25 يناير.
وق��ال الج��ارح��ى ف��ى ب��داي��ة اللقاء إن��ه »رغ��م 
الاختافات إلا أن بيننا مشتركات يمكن البناء 
عليها ، وهى ضرورة الحفاظ على المهنة، ففى 
النقيب الأس��ت��اذ  ك��ان  ال��ق��ان��ون 93  وق��ت أزم���ة 
على  الأس��ت��اذ  العام  والسكرتير  نافع  إبراهيم 
هاشم محسوبان على الدولة ، ومع ذلك خاضا 
الجمعية  لرغبة  انتصارا  القانون  ضد  معركة 

العمومية« 
وأوضح محمد الجارحى أن »مجلس النقابة 
الح��ال��ى بم��ا ف��ي��ه ال��ن��ق��ي��ب ك���ان يم��ت��ل��ك ن��ف��وذا 
عبر  س��واء  آخ��ر  مجلس  أى  م��ن  أكثر  سياسيا 
التحرير  رئاسات  فى  أو  البرلمان  فى  أعضائه 
وكان بإمكانه أن يغير أشياء كثيرة ، لكن كانت 
بمشاكلنا  وإشغالنا  إسكاتنا  ف��ى  رغبة  هناك 
وتغييب المهنة مما أدى لانهيار توزيع الصحف، 

فأصبح حال المهنة لا يخفى على أحد«.
وإج���اب���ة ع��ل��ى ت���س���اؤل ه���ل ال��ن��ق��اب��ة ن��ق��اب��ة 
، قال  المهنية  أم دف��اع ع��ن الح��ري��ات  خ��دم��ات 
لتقوم  الأدوار  توزيع  هو  الأص��ح  »إن  الجارحى 

النقابة بالوظيفتين معا ، لكن الاختيار الأفضل 
المهنة  عن  ال��دف��اع  يستطيع  مجلس  لعضو  هو 
هناك  يكون  وحينما   ، مستقا  تفكيره  ويكون 
خدمات،  تقديم  سيستطيع  قوى  مجلس  عضو 
الخدمات  م��وض��وع  أن  أثبت  أن  أح���اول  وكنت 
ل��ي��س ق��اص��را ع��ل��ى أن���اس ل��ه��م ع��اق��ة وط��ي��دة 
بالحكومة أو مدعومين من الدولة ، بينما نحن 
كجمعية عمومية زماؤنا يمتلكون من العاقات 
تقديم  ع��ل��ى  ق���ادري���ن  مايجعلهم  بم��ص��ادره��م 
بخدمات  يأتون  ال��زم��اء  من  وكثير  الخ��دم��ات 
وترفض، لأن المسؤولين عن الملف لايريدون لأى 

شيء أن يمر إلا من خالهم«.
وت����س����اءل م��ح��م��د الج����ارح����ى : »ه����ل وض��ع 
تقدم  أن��ه��ا  الحقيقة  مرضيا؟  الآن  الخ��دم��ات 
بوساطة وبمن وأحيانا تكون كرشاوى أو تخالف 
نظام  لها  ي��ك��ون  أن  يجب  الخ��دم��ة   ، ال��ق��ان��ون 
كارنيه  بموجب  الصحفى  عليها  يحصل  بحيث 
النقابة ودون تدخل من أحد ، وليس من خال 

التوصية والاتصالات من فان أو عان«.
بأنهم  الزماء  مسألة شعور  الجارحى  وأثار 
بيتهم  تعد  ول��م  النقابة  على  غ��رب��اء  أصبحوا 

الوقت فقال: »أصبحنا ندخل  كما كانت طوال 
يعد  ل��م  ال��ق��رار  لأن   ، بالغربة  فنحس  النقابة 
فا   ، العمومية  الجمعية  برغبة  فيها  يتخذ 

يليق بالنقابة أن يجتمع مجلسها 6 مرات خال 
زمنى  ب��ف��ارق  اج��ت��م��اع��ان  يعقد  وأن   ، ع��ام��ين 

بينهما يبلغ 6 شهور«.
وناقش المرشح مسألة استخدام التكنولوجيا 
لتسهيل العمل النقابى ، فقال »إلى اليوم ندخل 
النقابة لنجد لوحة لإعانات ورقية ، نستطيع 
ع���رض ذل���ك ع��ل��ى ش��اش��ة أو إرس��ال��ه��ا لأرق���ام 
الإلكترونى  الم��وق��ع  على  وضعها  أو  الأع��ض��اء 
للنقابة الذى يجعلك تحس أننا فى عام 2006 

وليس فى 2023، كل ذلك يحتاج إلى تطوير«.
وأض�����اف م��ح��م��د الج���ارح���ى »ل���ي���س ه��ن��اك 
تخطيط لمصالحنا فى النقابة ، وميزانيات آخر 
عوار  وبها  منضبطة  وغير  مهترئة  سنوات   3
فى  مدرجة  ليست  أص��ول  النقابة  ففى   ، كبير 
 55 تكلف  الذى  التدريب  مركز  مثل   ، الميزانية 
للنقابة  الكلى  الاعتماد  وكذلك   ، جنيه  مليون 
على الدعم ، ميزانية النقابة العام الماضى 270 
مليون جنيه منها 26 مليون لمشروع العاج الذى 

يستفيد منه 26 ألف شخص، بمعنى أن نصيب 
 ، هزيل  رق��م  وه��ذا  سنويا  جنيه   1000 ال��ف��رد 
ولذلك يلغى الأطباء التعاقد والخدمات المقدمة 
وحينما  بأهميتها  لانحس  الم��ش��روع  خ��ال  من 
أن  لابد  للعاج  الأقصى  الحد  العضو  يتخطى 
وه��ذا   ، إع��ان��ة  بطلب  المجلس  لأع��ض��اء  يتقدم 
إنشاء  ليس  والح���ل   ، للصحفى  مهين  اللفظ 
يحتاج  المستشفى  لأن  للصحفيين  مستشفى 
يحتاج  وتشغيله  جنيه  مليون   500 أدن��ى  ح��دا 
التى سحبت منها  ، فالنقابة  100 مليون جنيه 
مرتين  أكتوبر   6 ف��ى  الصحفيين  مدينة  أرض 
غير قسط  تسدد  لم  كما   ، الدفع  بسبب عدم 
 17 البالغة   المستشفى  أرض  قيمة  من  واح��د 
مليونا ، لن تستطيع الحصول على نصف مليار 
حالة  فى  وحتى   ، مستشفى  لبناء  ال��دول��ة  من 
بنائها لن تستطيع الاستغناء عن مشروع العاج 
بسبب ال��زم��اء الم��وج��وي��ن ف��ى الأق��ال��ي��م ، وإذا 
كانت الكيانات الاقتصادية مثل البنوك وغيرها 
الى مشاريع عاج  تبن مستشفيات ولجأت  لم 
ذلك صرف  فى  بما  تكلفتها  من   %100 تغطى 

الأدوية، فهل يكون بناء مستشفى مفيدا؟«.
على  الكلى  اعتمادنا  أن  الج��ارح��ى  وأوض��ح 
الوضع سيظل  ه��ذا  ، وطالما ظل  ال��دول��ة  دع��م 

تحكم الدولة قائما فى مصيرنا وقرارنا. 
وختم قائا: »يجب أيضا تثبيت موعد صرف 
البدل وهذا يقتضى توفير احتياطى نقدى لمدة 

شهر واحد لدى النقابة«.


